

Berceau-chaufferette de lit

Nom donné à ce type d'objet par nous-même sans garantie d'officialité.

Une telle pièce est rentrée dans les collections du Patrimoine en ce mois d'août 2020. Devant un tel objet on peut se demander sincèrement quelle est son usage.



Il faut tout d'abord le remettre à l'horizontale avant de s'interroger. Puis le comparer à un autre objet de ce type.



Berceau-chaufferette de lit du musée de l'église de Cavaglia, dans les montagnes Bergamasques.

A notre avis on peut rapprocher les deux objets et même s'ils sont d'un genre différent. Le premier des deux, originaire d'une vieille maison de l'Orient, semblerait être, malgré une forme moins élégante, d'un même usage, soit en quelque sorte d'ouvrir le lit afin d'y déposer une chaufferette simple, du type ci-dessus. On chauffait ainsi la literie avec le maximum de sécurité.

Pour le combustible des chaufferettes, Jean-François Robert nous donne l'indication suivante – voir aussi notre article sur l'objet dit le moine - :

Précisons encore que ces chaufferettes devaient être munies de braises tranquilles, c'est-à-dire n'éclatant pas et renonçant à envoyer des escarboucles en feu d'artifice ! C'est pourquoi on réservait à cet usage le bois des arbres fruitiers – pruniers, pommiers ou poiriers – qui fournissait une braise à la fois chaude et sage¹.

¹ Publication : Objets insolites du musée (AAVA), vers 1985, fiche 24.